

Del boletín a la gaceta. Breve historia de los medios informativos del IIUNAM

Por Israel Chávez Reséndiz

A la par de su fundación, el IIUNAM generó un medio para informar a su propia comunidad sobre las actividades que desarrollaban los académicos, los estudiantes e incluso el personal administrativo. Muchas investigaciones generaron reconocimientos internacionales, premios y distinciones que por algunos años solo fueron comentados entre los colegas más cercanos; muchos estudiantes de la Facultad de Ingeniería no conocían los proyectos que desarrollaba el IIUNAM, los profesores invitados o las conferencias que se impartían. La información quedaba atrapada en los pasillos; de hecho varias actividades extraacadémicas, como torneos de fútbol o las carreras atléticas, sufrían una especie de cerco por la carencia de un órgano informativo.

El Dr. José Luis Fernández Zayas menciona en el primer número de la gacetilla: “Una antigua aspiración de nuestra comunidad ha sido tener un medio a través del cual comunicarse. Entre los intentos concretos para satisfacer esta necesidad han aparecido: *Boletín II*, *Botones*, *Aperiódico* y *Boletín de Becarios del II*”.¹

Enfatiza que el objeto de la “*Gacetilla II*” es ser un medio informal de comunicar ideas, acontecimientos, opiniones y resultados que pudieran interesarnos.² Sin embargo, discutiendo el adjetivo de informal, la gacetilla fue el primer órgano informativo que mostró más profesionalismo, es decir, contaba con una estructura básica, como un mensaje del director similar a una especie de editorial;

noticias y eventos, que eran principalmente crónicas de las conferencias y congresos a los que asistían los investigadores; las reflexiones sobre la ingeniería eran los apuntes de los proyectos que desarrollaba el IIUNAM (en los primeros 20 números J. Lermo publicó textos sobre la sismicidad en la cuenca de México); apoyos, actos y premios: se publicaban las convocatorias para participar en congresos, los premios y distinciones de los académicos; avisos: muchos referían a condolencias y actos deportivos del IIUNAM (fútbol, carreras, etc.).

La gacetilla nació como medio impreso; apenas contaba con 8 páginas, tenía tamaño media carta y su tiraje era de 200 ejemplares monocromáticos. Se publicaron 112 números hasta diciembre de 2004. Durante 9 años Verónica Benítez se encargó de darle cuerpo y continuidad, hasta que a finales de enero de 2005 se publicó el primer número de la *Gaceta del IIUNAM*, de la cual el primer editor fue Maximinio Reséndiz, y Verónica Benítez era la jefa de redacción. La estructura de los primeros números fue la siguiente: editorial, distinciones, algo para reflexionar, forjadores del Instituto, actividades académicas y proyectos del Instituto. De origen, la impresión de la gaceta fue a color, en papel cuché, con una extensión de 8 páginas; actualmente se han publicado casi 100 números, el tiraje es de 1000 ejemplares y la distribución por Internet reporta cientos de consultas al mes. |

1 Fernández, José Luis (1995). Presentación, *Gacetilla del II*, núm. 1: s/p.

2 *Ibid.*